

LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

PRECIOS DE SUSCRICION

AÑO IV

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: MAGDALENA, 190

EL FERROL: Jueves 10 de Octubre de 1889

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 846

LAS ELECCIONES EN FRANCIA

II

La anulacion de los votos obtenidos por el general Boulanger revela hasta que punto ha llevado la pasion el gobierno de la república y cual era el enemigo que más le preocupaba. M. Dillón inhabilitado por el tribunal como M. Boulanger, es proclamado diputado por la junta de escrutinio de Lorient, al paso que la junta de escrutinio de Montmartre ni siquiera quiere nombrar al general Boulanger, que es quien obtuvo mayor número de votos en su distrito. ¿Por qué esta diferencia de criterio tratándose dos casos iguales? Porque se ha querido que á toda costa no resultara elegido un general.

¿Cual de las dos juntas de escrutinio ha obrado en conformidad á la ley? Indudablemente la de Lorient. La ley es terminante en este punto: «Cada cámara—dice el art. 10.—es juez de la elegibilidad de sus miembros y de la regularidad de su eleccion.» M. Poudra, secretario general de la de la Cámara de los diputados, comentando aquel texto, dice: La detencion ó prision de un ciudadano, elegido senador ó diputado despues de su arresto ó de su condenacion, no suspende el derecho que tiene la Cámara á examinar la eleccion y votar la admision del elegido.—Fijense nuestros lectores en este comentario: la Cámara puede, en virtud de sus poderes extraordinarios, declarar válida la eleccion de un ciudadano que segun el Código Penal no es elegible; pero siempre, y en todo caso, solo la Cámara es competente para juzgar la validez de las elecciones, de manera que, en el caso presente, la junta de escrutinio de Montmartre se ha escedido en sus facultades usurpando atribuciones de la Cámara de los diputados.

Es indudable que, teniendo el gobierno mayoría en la Cámara, la eleccion del general Boulanger será anulada: ¿por qué, pues, cometer ese abuso? A nuestro juicio, el hecho no tiene otra explicacion que el deseo de que en las primeras elecciones, en el calor de la batalla, no figurase como vencedor el que ha sido como la bestia del Apocalipsis para el ministerio presidido por M. Tirard.

El triunfo del gobierno en esta parte es indiscutible: no será muy correctos los procedimientos ni muy legítimos los medios empleados para inhabilitar al general Boulanger, pero es necesario confesar que lo ha logrado. El bravo general ha encontrado en M. Constans la horma de su zapato, pues en materia de escrúpulos nada tienen que echarse en cara. Si, por esta vez, la república ha cortado la cabeza á la hidra que trataba de devorarla, solamente que con esta hazaña. Sobre este particular el duque Broglie acaba de publicar algunas profundas y atinadas observaciones que queremos poner á la vista de nuestros lectores.

«Un gobierno establecido hace quince años, y en plena posesion de una autoridad legal, de repente se ha alarmado y considerado en peligro por la aparicion de un solo hombre. Ese hombre cuya existencia era poco menos que desconocida, de la noche á la mañana ha sido considerado como un peligro público, y todas las fuerzas públicas y sociales se han unido contra él al toque de alarma. Todas las demás preocupaciones fueron subordinadas al interés de resistirle, al temor de verle crecer, al miedo de caer en sus manos. Francia tenía á sus puertas un vencedor que la estaba amenazando, vecinos rencorosos ó malévolos que se unen en alianza de siniestro augurio; ¿quien se acuerda de tales cosas? Francia no tiene más que un enemigo, y el enemigo es ese hombre. Están por votar leyes de importancia capital, de las cuales puede depender la conservacion de la capital, de las cuales puede depender la conservacion de la riqueza pública ó la suerte de clases enteras de la nación. Mañana será otro día; por de pronto las únicas leyes urgentes son las que para alejar á ese hombre del poder, cambian la base del sistema representativo, ó bien la ley de procedimiento que permite á magistrados improvisados que lo citen al banquillo del acusado, como si fuera criminal, sin perder el tiempo en averiguar de que crímenes piensan acusarle. Detened á ese hombre, porque si da un paso más, todo lo violará, todo lo sujetará, todo lo esclavizará, lo mismo las leyes que el Parlamento, así la Constitución como las libertades públicas.

«¿Y quien es ese hombre? ¿Cuales son sus obras? ¿Se trata de César al frente de sus legaciones victoriosas en las Galias, y dispuesto á pasar el Rubicón? ¿Se trata de Bonaparte que vuelve de Egipto ó de la isla de Elba? ¿Lleva un nombre que hable á la imaginacion de los pueblos recordándoles fastos gloriosos de su historia? ¿Se halla dotado de una de esas grandes inteligencias que deslumbran á las masas ó de aquella elocuencia que las subleva? No me propongo acusarle ni defenderle, pues una y otra tarea me serían muy difíciles. Si tiene mérito, no ha sido puesto á prueba de una manera bastante concluyente para juzgarle con conocimiento de causa. La dificultad que tengo para juzgarle hace el fenómeno más extraordinario, y en mi opinion más instructivo.

«Precisamente porque la popularidad no se

funda en ningún título incontestable, es más sorprendente y—¿por qué no decir la palabra propia?—es más risible la emocion de sus adversarios. Pronuncian con desprecio el nombre que les alarma y hablan con desdén de la persona que lo lleva; pero ¿como temen tanto lo que desprecian? Dicen que es incapaz; ¿sería menos temible si tuviera más talento? No tiene, en su concepto, ni convicción ni plác político; ¿preferirían que viniera arrastrado por una de esas grandes corrientes de ideas que encumbraron á los grandes reformadores? Cuando era ministro—dicen sus colegas que lo sostuvieron ayer y lo denuncian hoy—se mostró incapaz y bullidor, y comprometió la suerte del ejército confiado á sus cuidados; ¿les parecería menos temible si viniera coronado de laureles recogidos en cien victorias? No es nada, segun ellos; menos que nada, y le tienen miedo. ¿Donde se esconderían si creyeran que era algo? «Seamos francos; hasta que se pruebe lo contrario, no resulta en su favor otra superioridad que el haber sido elegido más veces y por mayor número de electores que la generalidad de los franceses; y esta superioridad puede ser mayor en próximas elecciones. En este caso, como ahora en Francia la eleccion es la única fuente del poder, podría resultar que el general Boulanger fuera de hecho, si no el primer francés, el primero entre los republicanos.»

Luego hace notar el duque de Broglie que esas improvisaciones y esos temores no son posibles en las monarquías, donde no es amovible el jefe del Estado, al paso que fueron y son corrientes en las repúblicas. Recuerda con este motivo lo que pasaba en las repúblicas de la Edad media y en las antiguas, que tenían ya un nombre corriente, y no ofensivo entonces, para designar al que se preparaba á usurpar las funciones del Estado por medio de la popularidad adquirida. El hecho es tan frecuente, que para librarse de estas sorpresas, se inventaron las leyes de proscripcion contra los que, en cualquier concepto, se distinguieran y se atrajeran las simpatías de la multitud. Y luego dice:

«El ilustre historiador Grote, que aprueba el pensamiento de los legisladores atenienses, opina que el principal mérito del ostracismo consistía en ser una concepcion franca y leal. A no haberse tomado esta resolusion, existiendo siempre el peligro, habría sido necesario recurrir á otros expedientes más hipócritas ó violentos. A los atenienses se les presentaba la cuestion en estos términos: «¿Hay algún hombre cuya presencia sea un peligro para el estado? Esta pregunta era directa y legal: si no se les hiciera en términos tan explícitos, ellos se la presentarían de una manera indirecta é ilegal, como por ejemplo, imputando un delito al político sospechoso, para llevarlo á los tribunales, lo que hubiera sido para él como el destierro, sin que el Estado ganara en el cambio.»

Véase como los republicanos franceses, ante los mismos peligros, usan los mismos procedimientos que los republicanos atenienses, ora espatriando, ora procesando á los que consideran un peligro para la república, que está siempre en peligro, segun sus constantes temores.

Convenimos en que Boulanger, políticamente, ha muerto, pero no ha muerto el boulangismo, porque subsiste el conjunto de errores y pasiones que indujeron á la multitud á confiar un papel importante al que no pasa de ser una medianía. A los republicanos franceses que celebran con alborozo la muerte política de Boulanger, les recordaremos el apóstrofe que Demóstenes dirigía á los atenienses: «¿Felipo ha muerto, dicen unos en la plaza pública; no, no ha muerto, pero está moribundo, contesta otro. ¿Qué importa que Felipo muera: vuestra locura, vuestra debilidad y vuestra impotencia crearán pronto otro Felipo.»

J. MAÑÉ Y FLAQUER.

LAUDABLE PROPOSITO

Ha llegado hasta nosotros la noticia de que el comercio nacional, tanto peninsular como filipino trata de mandar á España un individuo de su seno para que le represente ante nuestro Gobierno; exponga la difícil situación que atraviesa, y solicite proteccion para sus intereses amenazados por la mala competencia que le hacen los chinos, raza intrusa que faltando abiertamente á la precisa condicion que se la impuso al permitir su inmigracion en las islas, á todo se dedica menos á las faenas agrícolas único y esclusivo objeto de aquella concesion.

Si su competencia fuera noble, si con su inteligencia, actividad y constante trabajo vencieran en honrosa lucha á nuestros hermanos y compatriotas, lo deploraríamos de todo corazón porque nos consideraríamos humillados, pero nos resignaríamos á sufrir la dura ley del vencedor y la suerte del vencido. Pero como no es así, como vemos que si vencen es debido á los arteros medios que emplean en su comercio, no podemos resignarnos á que nos exploten de tal modo á ciencia y paciencia, no á que vayan suplantando á los que por tantos títulos tienen derecho á la proteccion de nuestro Gobierno.

Por eso aplaudimos sinceramente la determinacion de nuestros compatriotas filipinos y peninsu-

lares, cuya causa hacemos nuestra porque la consideramos justa; pero á nuestro juicio, para llevar á Madrid la representacion del comercio, más bien que un solo individuo, por respetable que sea, convendría que fuese una comision compuesta de tres cuando menos, entre los cuales reuniese uno de ellos el doble carácter de vocal de la Cámara de Comercio cuya representacion llevase también.

Antes de emprender su viaje la comision, debería impetrar el poderoso apoyo de nuestra dignísima Autoridad Superior que á fuer de justo y español amante de su patria y del país que gobierna, se lo concedería, no lo dudamos, tan valioso como puede otorgarle el Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler, autoridad que goza de tan alto como merecido prestigio.

Mas como no siempre se hace plena justicia al que tiene mas razón, sino al que mejor la expone y esclarece, debe prepararse la comision á robustecer su derecho y justas aspiraciones con sólidos fundamentos, y á refutar las objeciones que hagan en contra los partidarios de la causa opuesta; los que sostienen de buena fé, que los chinos son una necesidad en el país y creen que sin su cooperacion no hay comercio, agricultura, industria ni oficio alguno posibles.

Debe tratar de desvanecer las dudas que puedan llevar al ánimo de nuestro Gobierno los que tal creencia abrigan, sin lo cual tal vez fracasará su noble mision.

Por fortuna, ante datos irrecusables, ante hechos tangibles y ante el ejemplo que nos dan otros países de los cuales los expulsan ó contienen su invasion por inconvenientes, no pueden ser de gran peso las razones en que apoyan su opinion los partidarios de esa raza degradada pero bueno es que vayan preparados para refutar las victoriosamente.

Bueno será que les pinten tal cual son para que les conozcan en España como se los conoce en Filipinas y en todos los países á que emigran.

Y tengan en cuenta en la Península que además de su incorrecto é indigno proceder como comerciantes, aparte de que son un elemento demoralizador por sus malas costumbres, salvo algunas aunque raras excepciones, tengan en cuenta decimos, que los chinos son al país lo que el muerdago á las plantas y lo que la hiedra al muro.

Participan además de las propiedades de los gases que tienden constantemente á ocupar mayor espacio; pero como su exagerada expansibilidad nos va comprimiendo mucho y puede comprimirnos infinitamente mas ó infeccionar la atmósfera con su asqueroso hálito hasta el punto de hacerla irrespirable, conviene tomar precauciones para que no nos prensen ó asfixien.

Tengamos presente que el hormiguero humano de que brotan esta próxima á nosotros y no tienen fin.

No nos seduzcan los módicos precios á que suelen vender algunos artículos, por que su baratura es ficticia; lo que no vá en el precio vá en la calidad, en el peso ó en la medida.

Se equivocan grandemente los que creen que el chino hace milagros en punto á baratura, porque por regla general, lo que vende á bajo precio es género inferior ó se vende adulterado.

Aun suponiendo que resultase alguna pequeña economia en comprar en sus tiendas en lugar de hacerlo en los establecimientos de españoles, nosotros renunciaríamos á semejantes ventajas, con tal de defender otros intereses mas altos, respetables.

Demos por supuesto que efectivamente, hoy por hoy, venden á más bajo precio, y supongamos mas aun; que los géneros son buenos y justos su peso y medida lo cual no sucede nunca; y aun así, veremos que no realizan ningún milagro, ni en ello reportan ventaja alguna al país.

En efecto; los chinos, faltando á las reglas del pudor y de la higiene, visten de cualquiera manera, indecorosa muchas veces, y visten de cualquiera manera, indecorosa muchas veces, y viven medios reducen sus gastos de una manera notable, sin que puedan imitarlos nuestros compatriotas, ni hacerla deben. Pero las economías que hacen los chinos por este medio, que es el menos malo de todos los que emplean, van íntegras á parar á China para no volver jamás á Filipinas; pues sabido es que todo lo que consumen excepto parte de sus alimentos, procede de su país, y aquí no hacen más que gastos muy insignificantes. Nuestros comerciantes por el contrario; las tres cuartas partes por lo menos de las ganancias que realizan, vuelven á gastarlas en las múltiples necesidades de la vida; y es un dinero que siempre se halla en circulacion; y tanto este como el que economizan y retienen del negocio, es un capital que ó queda en Filipinas ó afluye á España, y en ambos casos, queda en nuestra patria. De manera que, son ilusorias las ventajas que nos ofrecen los chinos con la baratura de los artículos que nos venden, porque insensiblemente empobrecen al país.

¿Pero podrían vender en las mismas condiciones si les obligase á vestir de manera que no ofendiesen al pudor, sino se les permitiese vivir como cerdos con perjuicio de la higiene pública; si se les obligase á llevar los libros en español como esta mandado para evitar los infinitos chanchullos que cometen y las quebras fraudulentas? Seguramente que no; y como entonces la competencia

sería noble porque todos lucharían con armas iguales, vencerían los que gozasen de más crédito y simpatías, y nuestros comerciantes, que seguramente saldrían vencedores podrían ensanchar considerablemente el círculo de sus operaciones, y aun moderando los precios realizar una ganancia que hoy no pueden obtener por mucho que trabajen.

Por estas y otras razones que podríamos aducir, y sobre todo, por la poderosísima de que entre chinos y españoles la eleccion no es dudosa para nosotros, estamos y estaremos siempre al lado de los nuestros, ya se llamen peninsulares ó Filipinos, declinando en quien quiera recojerla, la honra de defender á los chinos.

Si en esta tarea que consideramos noble nos quedásemos absolutamente solos, lo sentiríamos por los que nos abandonasen; pero cada vez más aferrados á nuestra opinion, seguiríamos defendiéndolos, seguros de que al hacerlo llenábamos un deber sagradísimo.

Vayan pues, nuestros compatriotas á España; defiendan sus intereses por los medios legales que piensan poner en juego, y quiera Dios que logren levantar un dique á esa inmigracion constante, para lo cual no hay necesidad á nuestro juicio de proponer medidas extremas que habrían de ser rechazadas forzosamente sino las que la equidad y la prudencia aconsejen.

Si lo consiguen, que no lo dudamos, el país les quedará reconocido.

(De La Voz de España, periódico de Manila.)

Asuntos del dia

D. Francisco dice ayer: «El periódico de don Demetrio vuelve ayer á hacer la causa de los difamadores.

Y convirtiendo su periódico en otro libelo.

No nos extraña.

Hace tiempo que los «soit disant» conservadores y sobre todo don Demetrio se hallan unidos por comunes intereses con esos libelistas.

Por eso son tan compinches.

D. Demetrio siempre tan... digno.

¿Qué diputado provincial de respetabilidad se echó Ferrolillo?

Resumen.

Difamadores, á los zorrillistas; libelo, á LA MONARQUÍA; libelistas, á los del 11 de Febrero.

Y puntos suspensivos en lugar de algo que no se atrevió don Francisco á decir.

¡Correcto, bien hablado!

Es lo único que podemos llamarle á V. sin razón.

Por fin el señor Ortega se hizo cargo en la sesion de ayer del justo clamoreo del vecindario por el mal estado de la calle de María, pero con la circunstancia de que en vez de referirse á la parte principal de la ciudad calle, es decir, á la céntrica que se encuentra edificada desde el pasado siglo, propone que se deje esa parte en el estado miserable en que se encuentra y se atienda á las manzanas que cuadran por encima de la calle de Galiao.

Tal vez como el señor Ortega vive en la proximidad de esas tres manzanas conoce la necesidad de la recomposicion y en cambio desconoce la calle de María desde San Isidro á San Diego.

¡Desgraciada calle! Acaba de acordarse el empleo de algunos miles de duros en la calle del Sol, la mayor parte á campo saltando por la de María toda edificada y más céntrica y ahora que por fin le tocó el turno á la de María llevan el dinero á la parte menos necesaria.

También el mismo señor Ortega pidió que se recompusiera la calle de Pardo Alto en vista de su mal estado, y su proposicion fué hasta tomada en consideracion sin que hubiese un alma caritativa que se acordara del buen estado de la Magdalena especialmente en la manzana de la Escuela de Artes y Oficios cuyos vecinos se proponen atravesarla en zancos. ¡Qué cosas, señor, qué cosas!

Ayer acordó el ayuntamiento el inmediato derribo del Teatro-Circo.

No pretendemos que por la conservacion de ese coliseo se demoren las obras del subastado mercado; pero teniendo en cuenta que hay mucho campo que trabajar aparte del terreno ocupado por ese teatro y que en estos tres meses de invierno será muy poco lo que las obras adelanten sentimos que se nos prive durante los mismos, de ese único recurso que nos quedaba para pasar menos mal las largas noches de Diciembre y Enero.

Bueno será que el alcalde y los concejales vean si hay medio de conciliar los intereses del contratista del mercado y los del público, aplazando para Febrero la demolicion del teatro.

Entre comas

Ni las ferias tienen importancia, ni los toros embisten, ni lo de Mauecos nos hacen prorrumpir

en cantos belicosos, como aquel que tanto gustaba allá por el año de 60:

*Guerra, guerra al feroz agareno;
guerra, guerra al infiel marroquí
¡A la lid!
¡A la lid!*

Regresa uno á la corte, después de una dilatada ausencia, y nota con dolor que ya no hay ferias, ni toros, ni sacudimientos lírico-patriótico ni nada de lo que constituye nuestra nacionalidad gloriosa.

Los amigos le recien á uno con escama, suponiendo que venimos á traerles las calenturas abdominales de Vigo, y que estamos dispuestos á introducirles la dolencia para que se rasquen.

—¿Cuando ha llegado usted?—preguntan.
—Hace tres días.
—¿Y el vientre?
—Bueno, gracias.
—¿No ha tomado usted precauciones antes de penetrar en nuestro seno?
—Sí, señor; me he lavado con aguarrás y azufre en polvo.

Como el mundo está lleno de séres cavilosos, no falta quien cree ver estereotipada en nuestra faz la fiebre de Vigo, y no osa darnos la mano por si la tenemos llena de bacillus.

Pero, á Dios gracias, hemos salido incólumes, y hoy volvemos á la vida ingrata del periodismo con el ardimiento de los juveniles años, cuando dábamos á luz nuestros primeros frutos y recorriamos los cafés buscando personas conocidas que nos dijeran:

—Ya, ya he leído el soneto de *La Ostra Lirica*... Bien; me ha gustado mucho. ¡Lástima que sea tan corto!

—Oh, qué tiempos aquellos!
Entonces escribíamos por «amor al arte,» nos levantábamos temprano para esperar la salida del periódico y saborear deleitosamente nuestros propios chistes y nuestras ingeniosas lucubraciones.

Más de una vez compramos en la puerta del Sol el número que contenía el artículo de nuestra cosecha, y allí arrimados á la columna de un reverbero, testigo mudo de nuestra dicha, hemos creído morir de felicidad al ver nuestro nombre grabado en letras de imprenta.

Aquella noche asistíamos al teatro, más que á gozar con los productos del talento ajeno, á exhibir el físico, suponiendo que el público todo había de reconocer en nosotros al redactor de *La Ostra*; y hasta nos figurábamos que la gente decía:

—Ahí está. Ese joven de los espejuelos es Fulano, el *chispeante* articulista, el astro refulgente de la provincia de Pontevedra. Aun tiene el dedo gordo lleno de tinta.

Parece mentira como cambian los tiempos y como se van acabando la ropa blanca y las ilusiones.

Hoy, que vive uno de los artículos exclusivamente, piensa con horror en las letras de molde; y en cuanto oyen vocear por las calles el *Madrid Cómico*, le entran deseos de meterse en un portal para que no le conozcan los transeuntes.

¡Si le tendremos amor al oficio!

De todas suertes, es necesario escribir la crónica de la semana, sea como quiera; y antes de sacudir el polvo del viaje y de estrechar contra nuestro corazón á los seres queridos, cogemos la pluma para saludar á los lectores de este semanario con las palabras del ángel: *Ave María*.

El escritor se debe á sus lectores: primero el periódico, después el casero, y así sucesivamente, hasta parar en el sastre.

Muchas veces el escritor está rabiando porque no cobra ó porque tiene dolores internos, ó porque le han puesto salada la merluzza; pero tiene que hacer de tripas corazón y aparentar un con-

tento que no siente, porque de otro modo dirán los lectores con mucha razón:

—Eso no es lo pactado. A ver como desarruga usted el entrecejo, señor cronista. Quédense las penas para esos poetas fúnebres que dedican versos «á la hija de un enterrador, víctima de un ser inhumano que la engañó villanamente, después de abusar de su inocencia;» ó para esos otros que escriben artículos sobre los estragos de la viruela negra. A usted le exigimos descripciones regocijadas, presentación de tipos cómicos, cuentos alegres, anécdotas picantes y mucha alegría y mucho regocijo y muchas castañuelas...

Por todo lo cual nosotros debemos hacer abstracción de las penas y entregarnos al regocijo mientras conversamos con los lectores. Que para rabiarse siempre hay tiempo.

Pero á pesar de nuestra buena intención, escasean los asuntos cómicos y el espíritu se sumerge en un mar de tristes ideas.

Abrimos los periódicos, para buscar materia que sirva de regocijo al lector, y tropezamos con estos epígrafes, que hielan la sangre en las venas:

Estafa original. Catástrofe en un ferro-carril. El chico descuartizado...

—¡Cielos!—decimos nosotros dejando la pluma. Y buscamos refugio en el lecho, donde, por lo menos, estamos libres de choques, estafas, etc. Conque, yo me retiro á descansar. Buenas noches.

LUIS TABOADA.

Noticias generales

LA EXPOSICION UNIVERSAL DE NUEVA YORK

Por las últimas noticias postales que recibimos de la metrópoli de los Estados-Unidos, sabemos que parece cosa resuelta que el certamen universal de 1892 se celebre en terrenos vecinos al Parque Central.

Esto era lo que se proyectaba tiempo hace, más para que el Parque esté comprendido en la Exposición, se necesita abolir la ley que prohíbe destinar el Parque á otros usos que los de paseo público. Suponiendo que llegase á obtenerse esta abolición (cosa muy problemática dado el santo horror del público á que nadie toque al Parque, en el cual cifra todo su orgullo) no sería sino después de demoras más ó menos largas y siempre perjudiciales al buen éxito de una empresa cuya gestación ha de ser infaliblemente larga y laboriosa.

Dejando esto aparte, la extensión y costo de los principales edificios deberán ser los siguientes: Palacio de las industrias, 25 acres de superficie y 2.000.000 de pesos de costo; Galería de la maquinaria, 20 acres y 2.500.000 pesos; Galería de la agricultura, 10 acres y 750.000 pesos; Galería de horticultura, 5 acres y 450.000 pesos; y, finalmente, Palacio de Bellas Artes, una extensión de 5 acres y un costo de 600.000 pesos. En resumen, según este plan, los edificios principales cubrirán una extensión superficial de 65 acres, y su construcción costará 6.300.000 duros.

El edificio destinado á la exhibición de maquinaria deberá ser de carácter permanente.

Propónese asimismo erigir una torre de observación, cuya altura no baje de un cuarto de milla (1.320 pies), es decir, trescientos y tantos pies más alta que la torre Eiffel, dotada de ascensores, *restaurants* y otros requisitos encaminados á la comodidad del público.

En los talleres de artillería del arsenal de Cartagena se están cargando los proyectiles para los grandes cañones del acorazado *Pelayo*.

culpable. En suma: tu has leído mi historia en los periódicos, y yo no tengo que variar en esas relaciones ni una sola palabra, sino afirmar que el robo no fué hecho por mí. Ahora duerme, y duerme y duerme bien; es conveniente dormir bastante, para que el cerebro realice debidamente su trabajo.

—¿Qué trabajo es ese?
—Un trabajito del cual te hablaré mañana.
—¿Qué quieres decir?

—Nada; una idea que me ocurre; cosas mías... Pero duerme, maldito, duerme con mil diablos.

Y al decir esto, Martín se tendió nuevamente en su hamaca, donde permaneció inmóvil. Pero mientras Miguel dormía, Martín, con los ojos completamente abiertos, miraba lejos, muy lejos; reflexionaba, hacía comparaciones, y de cuando en cuando murmuraba, como si hablase consigo mismo:

—¡Canalla! ¡Tunante! ¡Bandido!

Miguel le despertó á la mañana siguiente, porque el diamantista había acabado por dormirse, repitiendo siempre:

—¡Bandido! ¡Bribón! ¡Canalla!

Y tan profundamente se había dormido que no oyó el redoble del tambor.

—Bueno; ¿quieres enterarme ahora de ese trabajito que ha hecho ó había de hacer tu cerebro?
—le preguntó Miguel.

Dentro de un instante; cuando estemos sobre el puente. Me falta aún el rayo de luz que nos da el sol.

A la madrugada habían zarpado de Tenerife. A las diez, por lo tanto, el vigilante abrió la puerta de la jaula en que se hallaban los dos amigos. Miguel fué conducido á la máquina; Martín al depósito de los instrumentos. No volvieron á encontrarse hasta la hora del almuerzo. Ambos contemplaron el espectáculo maravilloso que

La operación de carga se está llevando á cabo con algunas dificultades, efecto del enorme peso de las granadas.

Crónica marítima

La familia imperial alemana, á quien acompañará el príncipe de Nápoles, deberá pasar por los Dardanelos donde quedará las escuadras germánica é italiana del 3 al 5 de Noviembre, yendo á Stambul á bordo del *Hohenzollen*, en la corbeta *Irene* irá el príncipe Enrique de Prusia y en el yacht-crucero *Saboya*, el príncipe real de Italia y el duque de Génova.

El emperador Guillermo alojara en el vasto palacio de la embajada y los príncipes italianos, en el precioso kouak, que edificó no ha mucho el embajador de Italia.

Ha llegado á los Dardanelos la escuadra inglesa, cuyo almirante se trasladó á Constantinopla á bordo de *La Surprise*, siendo muy obsequiado por el Sultán. Asimismo lo ha sido el contra-almirante baron Alquier, que allí se encuentra con los acorazados franceses *Devastation*, *Baudin*, *Courbet*, *Condor* y otros buques menores.

En la larga lista de recompensas á los expositores de las clases que tenían relación con la marina y que han figurado en el último certamen de París, no hemos visto haya sido concedida para nuestro país. En cambio la marina chilena puede darse por satisfecha, pues ha obtenido una de las medallas de oro.

El 15 del corriente quedará suprimido el servicio de trenes expres en las líneas del Noroeste y en la de Monforte á Vigo.

Del interior

CLICHES MUNICIPALES

Con la asistencia de los señores Cal, Guerrero, Lopez Varela, Ortega, Rodríguez Montero, Cervent y después de la demora consiguiente se abrió la sesión á las ocho de la noche.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior y el señor Guerrero pidió la palabra para saber á que comisión pasó la proposición presentada por él, y se le contesta por el señor presidente que á la segunda con lo que se dá por conforme.

El señor Ortega solicita una copia de la adición que él propuso y que le parece no fué leída en esa acta.

Se le concede la copia que pide y se aprueba el acta.

Se dá lectura al acta de la sesión extraordinaria del 7 del corriente para tratar de los mordidos por el perro hidrófobo y se aprueba.

Se dá cuenta del dictamen de la comisión sobre la renovación del contrato de la casa que ocupa la escuela pública de la Graña en 150 pesetas, por cuatro años más.

Examinada la garantía presentada por el señor Castro de 25.000 pesetas en títulos de la deuda cuyo valor efectivo es de 19.037'50, se aprueba el dictamen de la comisión de Hacienda que dice es suficiente.

El contratista de la citada plaza, pide se desaloje del sitio que ocupa el *Teatro-Circo* por ser necesaria para la pronta realización de los trabajos.

El señor Cal dice que efectivamente es el mayor estorbo y que apesar del sentimiento de que quedemos sin uno de los coliseos en que podemos distraernos y como la edificación del mercado es

ofrecía la isla, que tenía entonces el aspecto de una pirámide enorme, bañada por el sol. El aire era allí trasparente y purísimo; distinguíanse perfectamente las menores aristas de la pirámide, que parecía ligera como un castillo de naipes. Grandes aves blancas revoloteaban en rededor del buque, y sus alas adquirían colores rojizos bajo los rayos del astro del día.

—Me parece—dijo Miguel—que, como cuestión de luz, nada puedes pedir.

—En efecto, estoy satisfechísimo. Una limpieza prodigiosa hay ahora en mi ánimo. Siento mucho que no se nos haya juzgado aquí y ahora, porque estoy seguro de que hubiéramos sido absueltos.

—¿Crees tú eso de veras?

—Estoy completamente seguro. Aquellos jurdos imbeciles hubieran visto claro, como veo yo ahora.

—Pero ¿qué es lo que ves tú?—preguntó Miguel con tanto anhelo como desconfianza.

—¡Oh, despacio; no nos precipitemos! Es necesario proceder con lógica. Por el pronto declaro que me asombra no ver en ninguna de estas cuatro jaulas á ciertas personas que deberían estar aquí por falso testimonio.

Miguel se estremeció.

—¿De quién pretendes hablar? Di pronto.

—Primeramente de tu principal, el señor de Saint-Ermond, papá de una muchacha adorable, circunstancias que es su único título para merecer nuestra admiración, porque él, por sí solo, vale muy poca cosa.

Miguel lanzó un suspiro, mientras Martín continuaba diciendo:

—Cuando te digo que vale muy poca cosa, me fundo en que muy frecuentemente le he vendido magnificas halajas, todas para la condesa Nina Cavenitch, una de esas busconas que en los *salvo-*

de mucha más utilidad, cree de necesidad el derribo inmediato del citado coliseo lo que se aprueba.

El señor Cervent dice que visto el mal estado de las casetas del parque zoológico y que además visto el gasto que originan que no bajan 50 pesetas mensuales, suplica:

1.º Que se suprima el parque zoológico.

2.º Que en los espacios ocupados por él y cerrados por las verjas y muros que hoy existen se coloquen plantas de mérito que estarán por ese medio resguardadas de las malas intenciones de los chiquillos.

3.º Que se proceda á la venta sin necesidad de subasta de los monos y aves del citado parque.

4.º Que se proceda al ensanche del paseo que el parque ocupa tomando un metro más sobre el camino de la Alameda.

El mismo señor dice que la calle de la Merced hasta el Socorro se halla en tan mal estado que se hace necesaria su reparación y no excediendo su coste de 500 pesetas, esta se lleve á cabo por administración.

El señor Ortega propone que se lleven á cabo las obras de reparación en la calle de María desde San Isidro hasta la Muralla y se acuerda que pase á la comisión.

Pasa también á la comisión otra proposición del mismo señor sobre recomposición de la calle de Pardo Alto.

El señor Guerrero dice que efectuada la subasta para la edificación de la plaza mercado, y en vista de que el terreno está ocupado por piedras de la propiedad del municipio se saque esa piedra y se labore para poder emplearse en la recomposición de las calles, admitiendo para eso canteros eventuales.

Se trata de su aprobación y el señor Ortega dice que pase á la comisión esto es *al panteón de los muertos* y cita para afirmar ese nombre una petición de los vecinos de la calle de Pardo-Alto que hace mucho tiempo según él duerme el sueño de los justos. Guerrero, apoya su proposición.

El señor do Cal dice que no puede dejar de extrañarse que le llame *panteón de los muertos* á ninguna comisión, pues él no fue le menos de felicitarse, por que desde que ocupa la alcaldía, las comisiones despachan con bastante regularidad si bien en la debida detención para el estudio de las proposiciones presentadas.

Lopez Varela dice que tambien le extraña que así le llame, puesto que el señor Ortega forma parte de esa misma comisión.

El señor Ortega rectifica y dice que lo mismo pasa con una proposición de la comisión sobre la recomposición de la calle María.

El señor do Cal dice que realmente al llamar *panteón* es llamárselo á sí mismo pues que forma parte de la comisión á que llama *panteón* y le dice que ya sabe que si duerme es por que falta lo mejor, esto es, el dinero.

El señor Ortega dice que le extraña que hoy el señor Cervent presente la proposición de recomposición de la calle de la Merced, sabiendo que es la de María la más necesitada, y añade que ya sabe que al señor Cervent lo mismo que á él le inspira mucho respeto y aprecia una persona que vive en la calle de la Merced.

El señor Cal hace recordar al señor Ortega que también existe otro acuerdo más antiguo que trata de la recomposición de la calle de la Merced y que cree que el señor Cervent al presentar la proposición habrá contado nada más que con la mejora del vecindario de Ferrol-Viejo. Y se dá por terminado el incidente.

Se aprueban varias cuentas correspondientes al mes de Septiembre y la distribución de los fondos municipales para el ejercicio venidero.

La comisión de beneficencia presenta varias reformas en la tarifa presentada anteriormente

nes parisienses son recibidas con agasajo, cuando lo natural y conveniente era obligarlas á repasar la frontera.

—¿Qué quieres? Por sensible que fuese para todos aquel compromiso, al cabo Saint-Ermond es viudo...

—Sí, señor; Saint-Ermond es viudo; pero tiene una hija. Y para ofrecer regalos grotescamente valiosos á su querida, tomaba... ¿qué dinero? El dinero de la señorita Susana. ¿Es delicado esto?

Miguel no respondió. La verdad es que él mismo había condenado siempre severamente el proceder del señor Saint-Ermond.

—¿Sabes tú acaso que algunos años llegó á regalar á Nina 600.000 francos en joyas? Y no pienses que la Cavenitch las conservaba; nada de eso; las usaba y solía llevarlas seis meses, un año... y después las revendía á otros joyeros. En nuestro gremio nos facilitamos noticias unos á otros. En esta forma, la Condesa rusa se ha hecho regalar 500.000 francos; y ya sabes tú, mucho mejor que yo, que Saint-Ermond no tenía fortuna.

—Es exacto—murmuró Miguel,—pero ¿puede saberse á dónde quieres ir á parar?

—A esto: que tu principal tenía miedo de ti; que se aproxima el momento en que le será necesario dar cuentas á su hija; que para eso tú le hubieras estorbado... por último, que le ha satisfecho mucho la condena.

—Sin embargo, Saint Ermond ha declarado siempre que creía en mi inocencia.

—¡Mal haya él... para embaucar á su hija; pero observa que ha dicho cuanto era necesario para que fueras condenado: te ha acusado de tener carácter violento, la cual explicaba, con respecto á ti, su repentino deseo de insensata venganza; y sin embargo, de sobra sabe el que eres el hombre de mejor carácter que hay en el mundo. Ha mentado, pues; te ha levantado un falso testimonio;

Biblioteca de "La Monarquía," (53)

AVENTURAS PARISIENSES ¡INCENDIARIO!

POR

PIERRE SALES

VERSION CASTELLANA DE ANTO LIN SAN PEDRO

temeroso de evocar en tu alma amargas memorias.

—Pues he aquí lo sucedido, sin quitar ni poner.

Y refirió á su amigo los más insignificantes por menores de su viaje á Rusia, su regreso á París, su altercado con Saint-Ermond, su detención y por fin su procesamiento.

Martín escuchaba con atención suma, lanzando tal cual vez algunas exclamaciones de extrañeza ó de asombro.

—¡Hola! ¡hola!... Pues si hay en todo esto muchas cosas que yo no sabía. Ese maldito abogado me había contado todo esto de otra manera.

Cuando Miguel terminó, dijo á Martín:

—Vamos; ahora á ti te corresponde.

—Lo mío es mucho menos complicado. ¿No has leído mi proceso en los periódicos?

—Sí; como que pregunté á mi madre si era posible que todo aquello fuese verdad. Ya comprenderás que yo no lo creía. Fué necesario un telegrama de Bernier, en el cual se me aseguraba que era exacto, para que yo dudase de ti.

—Miguel, te suplico; no hablemos de eso. Tu madre ha sido después tan bondadosa para con Julieta, y asimismo Bernier, que deseo olvidar que durante algunas semanas ambos me creyeron

para la subasta del suministro de víveres con una rebaja de 1 por 100, que son aprobadas.

Se acuerda la jubilación del municipal León Lopez con el haber anual de 456'25 pesetas.

Se da cuenta de la baja del peón Antonio Arco, de haberse nombrado en su reemplazo a Miguel Rodríguez y se aprueba el nombramiento de este último como interino.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las nueve de la noche.

PARGA

Nuestro distinguido paisano el notable guitarrista; uno de los hijos del Ferrol que pasean por el mundo la muestra de lo que es susceptible el gallego cuando se civiliza traspasando estos umbrales de miserias; el que sabe llevar, con los acordes dulces de su instrumento, el amor á este rincón que fué su cuna, vá á despedirse de nosotros. Ayer puede decirse que llegó, y ya se marcha nuevamonte con el desconsuelo tal vez en el alma y el vacío de seguro en el bolsillo; pero le es preciso, pues en su tierra ni arraigan los fueros del arte ni hay ambiente para el artista, que tiene que formarse por fuerza un nombre en extraño suelo, y si es gallego, ir á comerciar fuera con la misma poesía de la patria que en nuestros mercados no se cotiza.

Parga deja en Galicia grandes amistades, altísimas simpatías, no tan solo los cariños de la niñez sino también el afecto de todo aquel que estrechó un momento su mano.

Allá vá de nuevo con su guitarra á entonar canciones como el trovador errante á los países de donde viene el sol. Allá vá el gallego músico cuyo nombre es una honra ferrolana, después de pisar un momento el suelo natal, á emprender otra vez la vida nómada del concertista lejos de su tierra que quiere tanto. Aquí deja á su padre, aquí deja sus afecciones más caras, sus recuerdos todo lo que le habla de la feliz adolescencia; pero es preciso comer, es preciso vivir. Sarasate también viaja con su viejo Stradivarius; Rubinstein también recorre el mundo con su forjado piano en el equipaje; es una profesión nueva la de esos pájaros músicos que llevan á las nevarías estepas tonos del Guadalquivir, y nos traen á España cadencias nebulosas de la patria de la música matemática. Son comisionistas de la nota cuya marca de fábrica es un pentágono y que venden bastante caro el género. Parga, viajando su guitarra, se nos antoja un pedazo de la España morisca llevando por esos mundos de Dios nuestra idiosincrasia musical y nuestra escuela, nuestras galas y nuestros donaires que brotan del instrumento más legendario y más genuinamente español que se conoce.

Hay que despedir á Parga, hay que demostrarle que su pueblo le quiere, que sus paisanos no le ven con indiferencia. En el Teatro-Circo vá á dar un gran concierto de despedida; vayamos allí á darle un último aplauso y que vea el artista que en el Ferrol germinan todavía entusiasmos para sus hijos que saben salir de la vulgaridad merced al trabajo, constancia y al estudio.

Nosotros desde las columnas de nuestro periódico damos un adiós al notable concertista ferrolano y le deseamos lauros sin cuento en su próxima peregrinación artística.

Ahora que vá á tener lugar la apertura del colegio preparatorio de Lugo, interesa á las clases de tropa el conocimiento de la Real orden de 19 de Septiembre último que dispone que el número de plazas de alumnos de dichos colegios correspondientes á las referidas clases se regule por la proporción siguiente en cada convocatoria:

- Infantería, 40 por 100.
- Caballería, 12 por 100.
- Artillería, 8 por 100.
- Ingenieros, 4 por 100.
- Brigada de obreros de Administración militar, 4 por 100.
- Guardia civil, 11 por 100.
- Carabineros, 12 por 100.

Las vacantes no cubiertas por falta de aspirantes de una de las Armas ó cuerpos se adjudicará á los demás, guardando la posible proporcionalidad.

El número de plazas correspondientes á cada una de las Armas ó Cuerpos del Ejército se dividirá en dos partes iguales, concediendo una de ellas á los que lleven dos años de permanencia en filas, cumplidos en el día de la inauguración de los cursos, y á la otra los restantes, siendo preferidos en primer término los más graduados, y entre estos de mas edad.

Las vacantes que resultaren en una de las dos divisiones serán concedidas á las otras.

Para cubrir vacantes producidas en la sección de Farmacia del cuerpo de Sanidad militar, se van á verificar oposiciones para ocupar diez plazas de farmacéuticos segundos.

Dice un periódico de la Habana que el conde de Fabraquer, conocido en la magistratura y en los círculos literarios, ha determinado retirarse á un convento.

El señor conde de Fabraquer es el autor de las preciosas novelas que figuran escritas por el vizconde de San Javier, cuyo título posee ahora su hijo don José Muñoz Gaviria.

De un momento á otro estará en Madrid el tenor Gayarre, que ha abandonado el Roncal.

Se ha suplicado á todos los periódicos de España la inserción del telegrama:

Lisboa y.—Aviso á los navegantes.—Cerca del cabo de San Vicente, en el rumbo que siguen los buques que costean el litoral portugués, anda flotando un barco perdido con la quilla al aire, la cual asoma muy poco sobre la superficie del agua, constituyendo un grave peligro para la navegación. Según las últimas noticias, dicho barco se encontraba á unas 25 millas de la costa de Portugal.

Los periódicos españoles prestarán un gran servicio dando publicidad al hecho, porque aquellos parajes son muy frecuentados por los buques de ese país.

Todavía el crimen de Fuencarral. Dicen de la corte:

«Los letrados de la acción popular señores Ballesteros y Ruiz Jiménez han interpuesto recurso de súplica ante la Sala segunda del Tribunal Supremo contra la providencia dictada por esta misma Sala, en que se ordenaba hacerles entrega de la causa de la calle de Fuencarral para instrucción del recurso de casación por quebrantamiento de forma é interposición del de infracción de ley.

La Sala dictó auto denegando esta pretensión é imponiendo las costas del incidente suscitado á la acción popular.»

Pero hombre ¿cuando se acabará ese lío? Por que la verdad ya vá siendo hora.

Un periódico de Cartagena dá cuenta en los siguientes terminos de un contrabando que se pretendió hacer de un modo bastante ingenioso, dice así el apreciable colega:

«Por las puertas del muelle se ha pretendido entrar de contrabando una buena cantidad de alcohol.

Al registrar los empleados de dicha puerta un carro entoldado, encontraron un toldo interior, de zinc, con 103 litros de alcohol de 95 grados.

El carro ha quedado detenido y del hecho se ha dado conocimiento á la Junta administrativa.»

Capítulo de bodas: Se anuncia la de un empleado en el Reina Regente con una bella señorita cuyo señor padre es maquinista retirado. Fueron las primeras el domingo en la misa de á bordo.

La de un individuo perteneciente á uno de los cuerpos subalternos de la armada, con una simpática joven que vive en una calle cuyo nombre recuerda la fruta de invierno. Es calle en cuesta arriba, subiendo, y en cuesta abajo, bajando. Es calle muy abandonada por el Ayuntamiento.

La de otro individuo de clase subalterna perteneciente á un cuerpo que tiene por patrón á San Juan Nepomuceno, con una lindísima y agraciada joven huérfana de padre. Para más señas la madre de la interesada tiene establecimiento comercial en la calle de San Nicolás.

Se está procediendo á la compostura de la calle de Dolores. Fué preciso para eso que se vieran las dificultades con que tropezaba al pasar por allí el coche del señor Alcalde.

En cambio las de María y del Sol, hasta que el señor Alcalde tenga que pasar por allí con su coche...

Se dice se encargará de la Inscripción marítima de este departamento el capitán de navío señor Sollosso.

Un día de estos debe llegar de París nuestro Director señor don Wenceslao Veiga.

Varios cañones de los viejos del Castillo del Castro de Vigo van á ser sustituidos por seis de bronce rayados de ocho centímetros.

Estas piezas de artillería proceden del parque de San Sebastián.

En Rouen se está ensayando un método eléctrico para purificar las aguas infectadas toda cantidad de agua en estado de descomposición puede desinfectarse arrojando en ella cloruro de sodio y someténdola á una corriente eléctrica.

El nuevo método es muy aplicable á las ciudades que se hallan cerca del mar, á las que cuentan grandes fábricas que produzcan residuos de cloruro, y en general á todas las que posean abundantemente esta sal.

Con una simple instalación mecánica, compuesta de motores, dinamos, etc., se puede, según Mr. Hemiette, librar á las poblaciones de los malos olores que provengan de aguas estancadas ó putrefactas y al mismo tiempo hacer la economía de todas las aguas dulces que hoy se emplean en el riego y lavado de las calles.

«En breve aparecerá en la Gaceta un decreto nombrando la comisión que ha de entender en la reforma de los aranceles.

Dicha comisión está formada de senadores, diputados; agricultores, comerciantes y fabricantes.

Se propone el ministro de Hacienda que tengan representación todas las escuelas económicas.

Es el modo y forma que tienen los fusionistas de salir al paso de todo conflicto: tan pronto se presenta una dificultad, allí están ellos con su cortejo de fórmulas y comisiones que no siendo en provecho propio, no terminan, ni dan nunca por concluso su cometido.

Dice un periódico de Barcelona.

«Dos familias han pleiteado bastante tiempo por cuestión de unas 3.000 pesetas procedentes de una testamentaria. Después de muchas incidencias, disgustos y dilaciones sin cuento, ha terminado el pleito, ascendiendo los gastos á la friolera de 20.000 pesetas.»

El Diluvio de Barcelona, cree que en la próxima renovación de ayuntamientos dejará de ser alcalde de aquella ciudad el señor Rius y Taulat, cuyo estado de salud no le permitirá continuar al frente de un Municipio tan trabajoso como el de Barcelona.

El tránsito forzoso de los carros por la cuesta de Melle mientras no se concluye el trozo de la carretera de Caranza hoy en construcción, es causa de que el camino de aquella se vaya poniendo

en tal estado, que dentro de poco será imposible el paso sobre todo en días de lluvia, por lo que creemos necesario su composición, al terminar las obras del trozo de dicha carretera.

La Voz de Galicia recibida ayer, publica en la sección telegráfica el siguiente acuerdo del consejo de ministros que nos resistimos á creer:

«El consejo convino en la necesidad, de que dimita el ministro de marina, cuya gestión es unanimemente censurada.»

El Sr. Rodríguez Arias, como nosotros creemos se ha equivocado en sus derroteros, pero eso no obsta, para que modelo de perfecto caballero; se le trate como á tal y un acuerdo semejante estando él presente, nunca lo calificamos con la dureza merecida.

Anoche hemos tenido el gusto de oír una *alborada* que tocó el señor Parga entre un círculo de íntimos y que probablemente repetirá en el Teatro en su despedida. Decir los efectos de expresión y armonía de tan mágica música que inunda el alma de sentimiento y afectividades por el país, espunto menos que imposible. La *alborada* de Parga es un número precioso, magistral, inimitable que conquistará muchos aplausos.

Hemos leído una hoja que publicó el señor Wilman ofensiva para los hombres de un periódico republicano y que se repartía á la par de *La Democracia*. Mucho sentimos esas excisiones que conducen á hombres tan pacíficos á adoptar temperamentos reprobados por las buenas costumbres.

Se acabó el partido republicano en Ferrol.

No existe tabaco de 26 céntimos en ningún estanco de la población.

Se luce la Tabacalera.

Los periódicos de San Fernando anuncian la llegada á aquel Departamento del brigadier Santaló y su distinguida familia.

El camino que existe entre la calle Nueva y San Roque está intransitable, casi tan intransitable como los asuntos municipales. ¿No se podría echar por allí una poca de piedra y cal?

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Durante el día de ayer, entró de arribada con avería en la máquina el vapor inglés *Iris* de la matrícula de Newcastle, de 1.189 toneladas, con 20 tripulantes, su capitán D. Tomás Sterbart, que procedente de Newcastle, se dirigía al puerto de Mazarron con cargamento de carbon.

El mismo día se despachó el vapor inglés *Cassandra* que hace tiempo se hallaba en bahía reparando una avería, con destino al Japon y China.

Por telégrafo

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 8'15 n.

Se ha dicho que el señor Aguilera molestado por la conducta que el ministro de Gracia y Justicia hace seguir á los jueces, se proponía presentar su dimisión.

Se ha firmado la real orden estableciendo las reglas para la proporcionalidad entre las armas y cuerpos del ejército para el ascenso á generales de brigada.

Madrid 9, 9 n.

Corre el rumor de que en el último Consejo los ministros unánimemente han censurado la conducta del ministro de Marina en la cuestión de Marruecos.

Ha sido muy comentada la llegada á San Sebastián, el día antes de la salida de la Corte, del embajador de Alemania, creyéndose ha tenido por objeto los preparativos de la visita del emperador Guillermo á la reina regente, que parece acordada, aunque sin haberse fijado la época.

Madrid 9 10'45 n.

Según noticias de Veracruz un ciclón ha devastado la isla Carmen, ocasionando numerosos siniestros en el golfo de Méjico. Ascende á veintisiete el número de buques perdidos y á 125 el de las casas destruidas. Creese que habrán perecido muchas personas.

A la vista de Port-Hudson ha estallado la caldera de un vapor, salvándose los pasajeros en el «Ciudad de San Luis.»

Entre Manchester y Stockport ha ocurrido un choque entre un tren de viajeros y otro de mercancías, quedando destruidos tres wagones llenos de pasajeros, habiendo resultado tres muertos y gran número de heridos de los cuales doce se encuentran muy graves.

Madrid 9, 11'45 n.

Dícese que tan pronto regrese de Bilbao el Ministro de Marina presentará su dimisión.

Ha sido nombrado asesor de la comandancia de Marina del Ferrol don Pedro Calleja Gonzalez y teniente cura castrense del mismo departamento á don Perfecto Verdes.

Madrid 10, 2'50 m.

Se halla enfermo el ministro de Fomento señor Conde de Xiquena.

Ha regresado el general Lopez Dominguez.

El gobernador civil señor Aguilera ha retirado su dimisión, despues de las amplias explicaciones dadas por el señor Canalejas en la cuestión del juego.

Ha sido destituido nuestro agregado diplomático en Tanger, quien paseando con una señora inglesa abofeteó á un moro.

Hoy abandonará á Tanger el Sultán.

Madrid 10, 5'45 m.

En el Consejo de ministros acordaron estos abrir una amplia información para depurar el incidente de Alhucemas. Acordóse tambien pasen á informe del Consejo de Estado, los decretos de reforma radical de la enseñanza en Filipinas presentados por el señor Becerra.

Este ministro dió cuenta de las negociaciones que tiene entabladas con las empresas de vapores, para el transporte de emigrantes á Cuba, á los que en dicha isla se les darán 27 fanegas de tierra para cultivo, vivienda, aperos de labranza y animales domésticos, haciendo gratis el viaje con sus familias.

El ministro de Marina fué obsequiado en Bilbao con una serenata.

El Bolsin cerró á 75'95.

Bolsa

Madrid día 8

Contado, 75'70; fin demes, 75'85; próximo, 00'00; exterior, 77'70; amortizable, 89'10; Cubas, 106'10; Banco 415'00; tabacos, 109'75; Barcelona: interior, 75'90; exterior, 77'80.

Imp. de Psta.—Sinforiano Lopez, 142.

COLEGIO DE S. JOSÉ

DIRIGIDO POR D. HIGINIO AMEIJERAS

CANIDO, 28, PRAL.

Clases nocturnas

Desde esta fecha hasta el 15 de Octubre queda abierta la matrícula de ingreso para una clase especial de matemáticas, la que estará á cargo de un profesor competente, de seis á ocho de la noche.

14

MATEMÁTICAS, FRANCÉS É INGLÉS

ESPIRITU SANTO, 8, BAJO

13

GUILLERMO E. MITCHELL

CIRUJANO-DENTISTA

LUCHANA, 9 Y 11, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orificaciones.



PARA HUELBA, ALICANTE, VALENCIA, saldrá de este puerto del 10 al 11 del corriente el vapor español

Rita

Admite carga y pasajeros.—Consignatario Nicasio Perez, San Francisco 1.º

ANUNCIO

Para hacer pago de cantidad de pesetas á los herederos de don Antonio Borrás y á los de don Francisco Pego se venden juntos ó separados bienes y ventas forales en los términos municipales de Neda, Narón y Puentedeume.

Las personas que se interesen en su adquisición pueden entenderse con el dueño don Juan Piñeyro y Maseda, Sinforiano Lopez, 146 pral. dra.



SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Líneas de las Antillas

CON SERVICIOS Y EXTENSION A NEW-YORK Y VERACRUZ CON ESCALAS

PUERTO-RICO Y PROGRESO Y COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS N. Y S. DEL PACIFICO

Tres salidas mensuales con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cadiz, el vapor *MONTEVIDEO* haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7, con extensión a Tuxpan y Tampico.

El 20, de Santander el vapor *REINA M. CRISTINA* con escala en la Coruña el 21, y haciendo antes las de Liverpool el 10 y la del Havre el 15.

El 30, de Cadiz, el vapor *ANTONIO LOPEZ* con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extensión a los litorales de Puerto-Rico y Cuba, Centro América y puertos del Pacífico y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, de New-York para la Habana los mismos días.

RETORNO.—Salidas de la Habana; el 10, con escala en Puerto-Rico el 13, para Cadiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nante; y Burdeos.

El 30 para Caliz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

Linea de Colón

COMBINACION AL PACIFICO N. Y S. DE PANAMA Y SERVICIO A MEJICO CON TRASBORDO EN HABANA

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 15 y de Vigo el 25, para Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colón y Puerto-Limón. Retorno por Cartagena, Sabanilla, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayaguez, Puerto Rico y Vigo.

El vapor *PANAMA* saldrá de Barcelona el 15 de Octubre y traspasará en Vigo al *REINA MERCEDES* que saldrá el 25.

Linea de Filipinas

CON ESCALAS

EN PORT-SAID, ADEN, COLOMBO Y SINGAPORE; SERVICIO A ILO-ILO Y CEBÚ Y COMBINACIONES A KURACHEE Y BUSHIRE (GOLFO PERSICO), ZANZIBAR Y MOZAMBIQUE (COSTA ORIENTAL DE AFRICA) BOMBAY, CALCUTA, SAIGON, SIDNEY, BATAVIA, HONG-KONG, SHANGAY, HYAGO Y YOKOHAMA.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cadiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes a partir del 11 de Enero 1889.

De Manila saldrán cada cuatro sábados a partir del 5 de Enero de 1889.

El vapor *ISLA DE PANAY* saldrá de Barcelona el 18 de Octubre.

Linea de Buenos Aires

CON ESCALAS EN

SANTA CRUZ DE TENERIFE Y MONTEVIDEO

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Cadiz, de donde saldrán cada dos meses a partir del 1.º de Setiembre 1889.

Los puertos del Atlántico desde San Sebastian á Vigo combinan en Cadiz con los vapores de Colón que salen de Liverpool el 17 de cada mes.

El vapor *ALFONSO XIII* saldrá de Barcelona el 27 de Octubre.

Los pasajeros y carga de Galicia embarcarán en la Coruña el 23 de Octubre, sus gastos de conducción á Cadiz y traspardo allí son de cuenta de la Compañía.

Servicio de Marruecos

El día 18 saldrá de Barcelona el vapor *RABAT* con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—El vapor *TANGER* saldrá de Cádiz todos los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encomendará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Esta compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en Ferrol, D. Nicasio Perez, Coruña.—E. de Guarda.

CARBOLINEUM

El *Carbolineum* es un líquido antiséptico muy acreditado como remedio infalible contra la putrefacción y formación de parásitos, gusanos, insectos, etc. en las construcciones de madera expuestas á la interperie ó á la humedad. Tiene la doble propiedad de hacer permanente la conservación de la madera y de producir el saneamiento estableciendo las condiciones higiénicas en los lugares donde se emplea. Es además un desinfectante poderoso.

El *Carbolineum*, cuyo principal elemento es el ácido carbólico, penetra rápidamente y con facilidad todos los tejidos de la madera destruyendo con seguridad todo hongo ó germen de esporos destructores; cubre la madera de una capa protectora impenetrable que resiste á la acción del agua y á los agentes atmosféricos, se seca rápidamente y se estiende seis veces mejor que la pintura. Un kilo basta para proteger seis metros cuadrados. Es mucho más barato que todos los baños protectores ó pinturas atipitadas y con su uso se prolonga la duración de las maderas unas *diez veces*. Oírece además la ventaja de servir de primera capa en las construcciones y objetos que hayan de pintarse.

Es tal la importancia del *Carbolineum*, que los Gobiernos de Alemania, Rusia, Inglaterra, Austria é Italia consumen anualmente inmensas cantidades conservando de este modo muchos millones á la riqueza pública.

El Gobierno por R. O. de 6 de Julio próximo pasado acordó igualmente su adquisición para emplearlo en varias obras públicas en Bilbao, Barcelona, Cartagena, etc.

Los constructores navales lo emplean con preferencia en las sentinas, sellados etc. de buques.

El *Carbolineum* se vende en barricas de 200 kilos, en latas de 5 kilos y el menudeo.

Depósito en Ferrol y Agencia para la Provincia.—San Francisco núm. 42.

ACADEMIA DE FRANCÉS
Siguiendo la costumbre establecida, desde 1.º del corriente mes de Setiembre queda abierto en la calle de María, núm. 10, principal, de 5 de la tarde á 9 de la noche, un curso general de lecciones orales y prácticas de dicho idioma para todas las carreras del Estado, incluso el Comercio. Ocho años de constante enseñanza, y el buen resultado que siempre han obtenido los alumnos en los exámenes á que concurren, es la mejor garantía que esta academia puede ofrecer á los padres de familia. Precios convencionales, se ún la duración de las clases.—Informes: todos los días 9 á 10 de la mañana.
2, 9, 16, 23 y 30
La Moda Elegante
E. Varela, Harce, 9, principal.

COMPANIA COLONIAL MADRID

PREMIADO EN LA EXPOSICION DE BARCELONA CON 4 MEDALLAS DE ORO

Chocolates.—Cafés molidos.—Tapioca. Bombones

Depósito general.—Mayor, 18 y 20
Sucursal.—Montera, 8

MADRID

Venta en Ferrol: En los principales establecimientos de Ultramarinos y Confiterías

LA GINEBRA

RELOJERIA SUIZA.—MADRID



Relojes trompetas en cajas de madera con ricas esculturas. Sonería horas y medias horas.

Desde Pesetas 37

Pidanse catálogos ilustrados

—(o)—

Puede verse el gran muestrario de cadenas finas para señora y caballeros á precios baratísimos. Representante en Ferrol, Eduardo Varela. Harce, 9, principal.

Manufacturas Suizas

LA MONARQUIA

Suscripción en Ferrol, 4 reales al mes.



LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puerto hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los jueves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con traspardo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar llenas de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.



LINEAS DE VAPORES DE IBARRA Y C.ª DE SEVILLA ANTES VASCO-ANDALUZA

Esta acreditada empresa que cuenta en la actualidad con veinte grandes vapores hace semanalmente la escala de escala este puerto en los días siguientes:

Miércoles, para los de Gijón, Santander y Bilbao.

Jueves, para Carril, Villagarcía, Cádiz y Sevilla.

Admiten carga y pasajeros para los expresados puertos, llevando los del Norte carga para San Sebastian, Bayona y Burdeos y los del Sur para todos los del Mediterráneo hasta Génova, cuya carga se trasparda inmediatamente á otros vapores de la empresa en los límites de los itinerarios fijados á los que hacen esta escala.

Consignatario en el Ferrol, don Demetrio Plá, San Francisco, núm. 2.

COLEGIO DE

SANTO TOMAS DE AQUINO

ESTABLECIDO EN ESTA CIUDAD É INCORPORADO AL INSTITUTO DE LA CORUÑA

Habiendo cambiado de Director este Colegio, aumentado el número de Profesores, é introducidas importantes mejoras, á fin de poder dar más amplitud á los estudios quedan establecidas las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, preparación para el Bachillerato, incluyendo las de francés y dibujo; carreras del Ejército y Armada y las especiales de Aduanas, Comercio y Bolsa, Pilotaje, Maquinistas, Peritos Agrónomos y Mercantiles y otras.

Se admiten alumnos INTERNOS, MEDIO PENSIONISTAS Y EXTERNOS.

Los que solicitaren clases particulares, ó aquellos que necesitaren saber alguna cosa respecto á la enseñanza, pueden dirigirse en consulta al Director de este Colegio—María, 50, (Plaza de Armas)—quien les facilitará el Reglamento y responderá á las preguntas que sobre el particular se le hagan.

También se abre una nueva clase de preparación para el Profesorado elemental y superior y oposiciones á Escuelas, pudiendo las alumnas hacer los estudios desde el ingreso hasta obtener el título de Maestras superiores, en la Escuela Normal de la provincia. Esta clase está á cargo del acreditado profesor de la Coruña D. Gabino Tuero.

30-19

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS ESTABLECIDA EN MADRID CALLE DE OLOZAGA NÚMERO 1 PASEO DE RECOLETOS

GARANTIAS
Capital social . . . 12.000.000 de pesetas efectivas
Primas y reservas. 41.075.893 pesetas.
25 años de existencia

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de reales ve llón 48 millones, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida.

El gran desarrollo de sus operaciones, acreditan la confianza que ha sabido inspirar al público en los 25 últimos años, durante los cuales ha satisfecho, por siniestros, la importante suma de

pesetas 34.771.411

Snbdirecciones en esta provincia.—D. Emilio Pan de Soraluze, Cantón Grande, 27, Coruña, y D. José Llorene, Cantón Grande, 17.

Agente en Ferrol.—D. Pedro Auge y Barreiro.

La Moda Elegante

periódico esencialmente utilitario y por áctico, pone al alcance de sus suscriptoras el corte y confección de prendas, por medio de sus grandes hojas de PATRÓN. ES acompañadas de minuciosas explicaciones y croquis aclaratorios, que hacen entrar en el dominio general el arte de la modista.

La Moda Elegante

en magníficos grabados y artísticos figurines iluminados, expresamente hechos para nuestra publicación por los artistas más principales de París y Berlín.
Alcalá, 23.—Madrid
El Administrador de este periódico recibe suscripciones tanto á *La Moda Elegante* como á *La Instrucción Española y Americana*.—E. Varela, Harce, 9.

ce, 9.